

## À l'écoute de la Thora

### Le verset de la semaine

#### Vayigach

« Qui est comme Ton peuple Israël,  
Nation une sur terre ? »

Jacob accepte l'invitation de Joseph à venir le rejoindre avec toute sa famille en Égypte. Joseph s'est engagé à l'entretenir et à en assurer la subsistance. Toutefois, Jacob envoie Yehouda en avant-garde :

*« Et Yehouda, il l'a envoyé devant lui chez Joseph pour montrer le chemin devant lui vers Gochen ; et ils arrivèrent dans la province de Gochen. » (Genèse XLVI, 28)*

Pourquoi ?

Rachi explique qu'il s'agissait de préparer l'arrivée de la famille et de tout organiser à l'avance pour son installation. Mais cette lecture semble bien « plate ». La Thora a-t-elle vraiment besoin de nous communiquer un détail si trivial ? C'est pourquoi Rachi ajoute aussitôt un autre niveau de lecture, qui explique en quoi consistaient ces préparatifs : Jacob a demandé à Yéhouda d'organiser un *beith hamidrach*, un centre d'études. L'expression traduite ci-dessus par « montrer le chemin » signifie littéralement « enseigner ». Les choses prennent ainsi une tout autre envergure : la subsistance matérielle, la vie économique, n'a pas de sens sans la dimension spirituelle. Jacob enseigne ici à toutes les générations d'Israël à venir l'importance d'établir partout des maisons d'étude.

Une autre remarque s'impose : Jacob envoie Yehouda vers Joseph *pour enseigner*, et ce n'est qu'après que la destination, « *en direction de Gochen* », est indiquée. Le verset s'achève par la description de l'aboutissement du voyage : « ils arrivèrent dans la province de Gochen. » Il n'est pas fait mention d'une quelconque rencontre avec Joseph. En effet, Joseph n'habitait pas à Gochen. Il habitait le palais royal dans la capitale, au cœur de l'Égypte. L'intention de Jacob était d'envoyer Yehouda chez Joseph afin d'enseigner l'amour fraternel authentique afin que les événements passés appartiennent effectivement au passé et ne se reproduisent plus. Afin que Yehouda et Joseph

s'unissent véritablement. Mais cela ne s'est pas encore produit. Le verset nous décrit l'arrivée à Gochen et non l'arrivée chez Joseph. Celui-ci a veillé à tous leurs besoins, mais l'unité vraie ne s'est pas encore vraiment réalisée. C'est pourquoi il n'a pu être question d'un retour immédiat au Pays d'Israël. Il faudra avoir traversé l'épreuve de la servitude en Égypte pour forger la nation d'Israël dont on pourra dire :

« Qui est comme Ton peuple Israël, nation *une* sur la terre. »

Shaoul David Botschko